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ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО ЧЛЕНОВ ГОРОДСКОГО ЖЕН- 
СОВЕТА РУКОВОДИТЕЛЯМ СТРОИТЕЛЬНЫХ ОРГА
НИЗАЦИЙ.

на чал ьни ку  „В о л г о д о н с к э н е р -  
г о ж и л с т р о я "  тов. Ч И А К А Д З Е ,  

начальнику  стр о йуп р авле ния  
№  31 тов. Н Е М Ч И Ц К О М У ,  

начальнику „ Ж и л с т р о я 1*
тов. М и р о ш н и ч е н к о .

I ЮБИЛЕЙНОМУ ГОДУ-  
У Д А Р Н Ы Й  ФИНИШ !

В прежнем темпе
«Юбилейному году — ударный финиш!» — для 

тех, кто трудится на главной корпусе Атоммаша, 
этот лоз'иг означает: к 1 января сдать под монтаж 
оставшиеся 50 тысяч квадратных метров производ
ственных площадей.

Поэтому накал соревнования здесь не снижается 
В прежнем, ударном темпе работают комсомольско- 
молодежные бригады отделочников СМУ-11 под ру
ководством И. П. Фоменко и плотников-бетонщикои 
СМУ -9 которую возглавляет С М. Титов

Сменная выработка в этих коллективах 130— 151 
процентов задания.

П. ЩЕТННКОВ, 
внешт. корр «ВП>.

Плотник - бетонщик 
Виктор , Пудло — один 
из пучши* рабочих I  
бригаде кавалере орде
на Трудового Красного 
Знамени Г Фоменко из 
СМУ-10 «Заводсгро*».

Нк снимке: В. ПУДЛО.

Фото В. Яшина.

С  высокой ступени
Бригада каменщиков передвижной механизиро

ванной колонны Л« 13 треста «Волгодонскводстрой» 
по итогам десяти месяцев признана одной нз луч
ших в объединении «Донводстрой» Имя ее бригади
ра Александра Николаевича Демидеяко занесено в 
кнкгу мандат победителей социалистического сорев
нования в честь 60-летия Великого Октября в объе- 
днненнн.

В самый канун праздника бригада выполнила 
государственный план двух лет пятилетки Победа 
окрыляет. Строители приняли новое высокое обяза. 
тельство: пятилетку выполнить досрочно, за четыре 
года.

Они убедились: силы у коллектива для этого
ест*. Э ВОРОБЬЕВА,

инженер отдела труда и зарплаты 
треста «Волгодонскводстрой».

З В А Н И Е  
О  Б Я 3  Ы В А  Е Т

ЗАКРЕЛЛЯЯ
ДОСТИГНУТОЕ

Бригада бетонщиков 
Н В. ‘ Семина. из 
СМУ-9 буквально роди, 
лась на главном кор
пусе.

Бригада сразу заяви
ла о себе в полный го
лос: вдвое и втрое пе
ревыполняя . суточное 
задание, она не раз 
становилась победите, 
лем социалистическою 
соревнования.

Сегодня в 42 метро
вых пролетах на бето
нировании полов и фун 
даментов бригада за
крепляет достигнутое. 
Ударная работа стала 
нормой

Г СМИРНОВА.
внешт. корр. «ВП».

ПЕРВАЯ
ВАХТА

Став победителем'■•'б. 
ластного соревнования 
коллектив порта решил 
продолжить трудовое 
состязание до конца 
года и переработать к 
тому времени не менее 
400 тысяч тонн сверх 
плановых народнохо
зяйственных грузов 
Комсомольске моло
дежная бригада В П 
Нетребина о дной  из 
первых в порт\ Волго
донск высказалась за 
это.

...И вот-первая tpv. 
довая вахта. Вслед за 
выгрузкой железобетон 
ных изделий последовз 
ли баржи, доставившие 
песок с Волги и Дона 
Спорится работа V 
В Матросова, А Па» 
лова, Н Аксенова. 
Ю Плетникова и дру
гих. Баржа разгружена 
почти на час раньше 
срока.

Рабочая смена за 
кончена. Бригада вы
полнила производствен 
ное задание на 110 про' 
центов.

И САШКИН.

В канун радостного празл 
ника—  юбилея Родины —  
конструкторскому отделу 
химзавода присвоено зва
ние «Отдел имени 60-летия 
Великого Октября». Это —  
высокая я почетная яагра- 
ia для нашего коллектива 

Конструкторский отдел 
:уществует. со дня основа 
яия эавола Одному из пор 
вых в заводоуправлении 
ему было присвоено звание 
отдела коммунистического 
груда. Есть у наг я вете
раны Свыше десяти лет 
работают я отделе А. Д 
Дейникин, А Я Тимофеева. 
Г. С. Бычок. К. В Семен-

кина. П. И. Симинищев, 
В. Л. Кузьменко. Но наряду 
с ве)еранами трудятся мо
лодые специалисты, кото
рые приходят к нам каждый 
год. Во. несмотря на «то. 
коллектив остается по- 
прежнему дружным и спло
ченным.

Растет завод, внедряется 
новая технология, реконст
руируются старые цехи В 
ятих больших делах нема
лая доля участия нашего 
отдела, который трудится 
всегда добросовестно и с 
полной отдачей

В. ЕРОШЕНКО, 
руководитель секции.

Три с половиной ТЫСЯЧИ 
детей сегодня ждут очере
ди в детские сады и ясли, 
Три с поло-виной тысячи 
раз ежедневно я сотнях 
семей возникает вопрос: 
«Когда будет детский 
сад?».

Три с половиной тысячи 
рабочих женщин, тех са
мых, чьи руки сегодня так 
необходимы на предприя
тиях и стройках, 8 том 
числе н в ваших органи
зациях, не могут работать, 
со  спокойной душой и пол
ной отдачей или не рабо
тают вообще.

Но в этом году я городе 
не сдан, в эксплуатацию 
ни один детский сад,

В этом виноваты вы, 
товарищ Мирошниченко. 
Управление «Жилстрой» 
сорвало . сдачу в третьем 
квартале детского сада на 
12о мест.

В этом виноваты вы, 
товарищ Немчнцкяй. Ру
ководимое вами управле
ние jNs 31 - « Главсевка в- 
етроя» ничего не делает 
для того, чтобы спасти по
ложение дел на строитель 
стве детского сада на .'320 
мест, который должен 
быть сдан в декабре.

В этом виноваты вы, 
т ов а р и щ  Чиакадзе: сро к
сдачи двух детских садов 
на 280 мест каждый — IV 
квартал текущего года, он 
на исходе. А сдача дет
ских садов «висит на во
лоске».

Заказчиком всех дет
ских садов является Атом 
маш. Но управление капи
тального строительства за. 
вода и его дирекция все 
внимание безраздельно от.

дают промышленным объ
ектам Для детских садов 
не остается ни крохи. Кон
троль за строительством 
детских садов упущен.

Может быть, у атомма- 
шевцев дети не плачут? 
Неправда, Потребность в 
местах для детей у рабо
чих Атоммаша очень вы
сока н растет изо дня ь 
день.

Более того, старые пред 
приятия города в порядке 
шефства и гостеприимства 
уступили новому заводу 
часть мест в своих дет
ских садах и из-за этого 
сегодня сами терпят нуж
ду. А дяди с Атоммаша не 
заботятся о том, что их 
собственный коллектив ра 
стет, как на дрожжах, и 
что уже настает пора от
давать долги.

Это ваша вина я забота, 
заместитель директора по 
капитальному строительст 
ву, товарищ Воеводин.

В будущем году только 
коллектив «Энергостроя»* 
должен удвоиться. Растет 
Атоммаш и другие моло
дые предприятия. Еже
дневно в городе прибавля
ется 15— 20 малышей, я 
цифра ата — в общем то 
очень радостная — растет.

ТОВАРИЩИ
СТРОИТЕЛИ!
К вам обращается город, 

ckoft женсовет, к вам об
ращаются матери города: 
стройте детские сады бы. 
стро, красиво и качествен! 
но!

Может ли быть что-ни
будь важнее? — Ведь вы 
строите дом для нашего' 
будущего — детей.

И з в е щ е н и е
23 ноября 1977 года в ДК «Юность» • 14-30 (партий

ная и комсомольская группы  в 14 00) состоится (И сес
сия городского Совета народных депутатов 16 созыва с 
повесткой дня:

1. О задачах городского Совета народных депутатов, 
вытекаю щих из Конституции СС С Р  решения Октябрь
ского (1977 года) Пленума ЦК КПСС -ДЬнлада Гвнераль* 
ного секретаря ЦК КПСС, Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР  тов. Л. И Брежнева на VII 
внеочередной сессии Верховного Совета СССР .

2. О плане социально-экономического развития го
рода.

На сессию  приглаш аю тся депутаты  городеного Совета, 
руководители промышленных предприятий, строитель
ных и транспортны х организаций секретари партий  
ных и комсомольских организаций, председатели проф  
союзных комитетов, передовики производства.

И сполком горсовета.

3 5 0 0  ООПРОСОВ 
Ж Д У Т  О Т В Е Т А !

Председатель женсовета города Волгодонска 
Р. ТОМАШЕВИЧ, участница Великой Отечествен
ной войны; члены женсовета: М. ЧЕКАЛДИНА — 
участница Великой Отечественной войны, заведую
щая детским комбинатом «Голубые до р о ж к и»; 
М. ФИЛИППОВА — заведующая кабинетом поли-. 
тического просвещения лесокомбината; И ГРОЗА— 
директор городского Дома пионеров; И КАРПОВА 

, — заведующая центральной заводской лаборатори
ей ВОЭЗ; Е. ХИЖНЯКОВА — секретарь исполко
ма горсовета народных депутатов.

ПО РЕШЕНИЮ БЮРО ВОЛГОДОНСКОГО ГОРОД
СКОГО ЙОМИТЕТА КПСС БУДУЩИЙ 1978 ГОД 
ОБЪЯВЛЯЕТСЯ ГОДОМ МАССОВОГО СТРОИТЕЛЬСТСЛ 

'ДЕТСКИХ САДОВ.
ГОРОДСКОЙ ЖЕНСОВЕТ СОВМЕСТНО С РЕДАК

ЦИЕЙ ГАЗЕТЫ «ВОЛГОДОНСКАЯ ПРАВДА» БЕРУТ 
ПОД КОНТРОЛЬ ИХ СООРУЖЕНИЕ.

Называем заказчиков, генподрядчиков и количестве 
мест в каждом из двенадцати намеченных к строитель» 
ству детских садов:

Химзавод стройуправление N9 31 — 320 мест;
Мясокомбинат —. ПМК-1044 — 280 мест;
Лесокомбинат,, —- ПМК-1044 — 280 мест;
«Волгодонсчэнер’гострой» для себя—320 мест,*
Атоммаш — «Энергострой» —* 280 мест;
Атоммаш —- «Энергосчрой* — 320 мест;
Атоммаш — «Эчеогострой» — 320 мест;
Опытно экспериментальный завод—СУ-31— 280 мест?
Агоммаш *— «Энергострой» — 320 мест;
«Энергожилсгрой» для себя —■ 280 м ес,|
А т о м м а ш  —  « Э н е р г о с т р о й »  —  320  м е с т ;
Атоммаш — «Энергострой» — 320 мест;

ВСЕГО В 1978 ГОДУ 8 ГОРОДЕ ДОЛЖНО ВЫТЬ 
П0С1Г0ЕН0 12 ДЕТСКИХ САДОВ НА 3640 У -С ? ,



I  1 Ф «ВОЛГОДОНСКАЯ ПРАВДА» ®  1в ноября 1977 год* ©

НА КОНТРОЛЕ -  СТРОИТЕЛЬСТВО ЖИЛЬЯ
ВОЛГОДОНСК РАСТЕТ НЕ ПО ДНЯМ, А ПО ЧАСАМ. УЖЕ НИКОГО НЕ УДИВЛЯ

ЮТ СТРЕЛЫ БАШЕННЫХ КРАНОВ, УСТРЕМЛЕННЫЕ ВВЫСЬ. ВЕСЬ ГОРОД-СТРО
ИТЕЛЬНАЯ ПЛОЩАДКА.

И ЕСТЬ НА ЭТОЙ БОЛЬШОЙ ПЛОЩАДКЕ БОЛЬШОЙ УЧАСТОК, ДОМА НА КОТО
РОМ ВОЗВОДИТ НЕ СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОЕ УПРАВЛЕНИЕ. А ТЕ, КТО ПО ДОЛГУ 
СВОЕЙ СЛУЖБЫ ВОЗВОДИТ КОРПУСА ЗАВОДА, ТЭЦ-2, ВОДИТ БОЛЬШЕГРУЗНЫЕ 
МАШИНЫ, ВЕДЕТ МОНТАЖ ЭЛЕКТРООБОРУДОВАНИЯ, ТЕ, КТО РЕШИЛ, ЧТО НЕТ 
СТАБИЛЬНОГО КОЛЛЕКТИВА БЕЗ ЖИЛЬЯ. ВСЕ ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ ТРЕСТА «ВОЛГО- 
ДОНСКЗНЕРГОСТРОЙ» ВЕДУТ СТРОИТЕЛЬСТВО ЖИЛЬЯ ХОЗЯЙСТВЕННЫМ СПОСО
БОМ.

И СЕГОДНЯ В РАЙОНЕ УЛИЦ МОРСКОЙ И С'ГЕПНОЙ СРЕДИ ДОМОВ ЮГО-ЗА
ПАДНОГО МИКРОРАЙОНА ВЫРАСТАЮТ ДОМА, К О Т О Р Ы Е  САМИ 
СТРОЯТ ЗАВОДСТРОЕВЦЫ, ПРОМСТРОЕВцы, АТОММАШЕВЦЫ, СЛОВОМ, РАСТУТ 
САМОСТРОЕВСКИЕ ДОМА.

ОТСЮДА И ПОПУЛЯРНОЕ В ВОЛГОДОНСКЕ НЫНЕ СЛОВО

« С а м о с т р о й »
Возможности есть—
м а т е  р и а л о в  н е т

Эти два дома строятся друг против друга. Одина
ковой серии, да и количество этажей одно н то же: 
пять. И строительство идет одновременно. Бывает, 
что кто-нибудь из них вырвется на пол этажа впе
ред. Но второй тут же догоняет.

Разнятся они только внешней отделкой: у одного 
стены « з  краснрго облицовочного кирпича, у друго
го— из белого-

Ведут их строительство хозяйственным способом 
две организации: управления строительства <Пром- 
строй» н «Заводстрой». Общая строительная пло
щадка у домов, общие заботы у прорабов — сдать 
дома в этом году.

Рассказывает прораб В. М. шиеся 600 кубометров
МОСКАЛЕННО из СМУ-5 
«Промстроя»;

— Сейчас на нашем .до
ме работает бригада ка
менщиков А. Трубнна. 28 
человек заканчивают клад 
ку четвертого этажа, ве
дут работы по укладке 
внутренних перегородок. 
Тематическое задание мы 
должны завершить к 15 
декабря, закончив полно
стью коробку здания.

Работа идет в две сме
ны. При необходимости 
организуется и третья 
смена на монтаж железо
бетона.

Звено плотников поста
вило «столярку» иа пер
вом этаже, и сейчас в 
двух подъездах начались 
отделочные работы. Мы 
готовим дом под сантех
нику. Звено электриков 
ведет электромонтажные 
работы.

Кроме того, ежедневно- 
нам помогают те, кто 
Приходит ■«отрабатывать» 
свои будущие квартиры- 
Их сейчас около 35 чело
век, соответственно орга
низовано три бригады. 
Нам эта помощь нужна.

Что нам мешает? Преж
де всего, плохое снабже
ние раствором. Так, 10 
ноября мы просидели два 
часа без работы. А  ведь 
дорог каждый час!..

Работы на доме можно 
ускорить,. если увеличить 
число работающих здесь, 
всерьез заняться руково
дителям управления воп
росами снабжения. Так, 
'сейчас- все наши работы 
могут прекратиться пото
му, что нет железобетон
ных перемычек, лестнич
ных маршей. При созда
ю т  этих условий, остав-

кладки можно сделать за 
20 дней, то есть к 1 де
кабря.

Рассказывает бригадир 
В. МАЛИКОВ из СМУ-16
«Заводстроя»:

— Мы, как и наши со
седи, должны были сдать 
коробку здания к 7 нояб
ря. Нас задержал вопрос 
внешней отделки здания: 
чем облицовывать, реша
ли две недели.

Плохая поставка желе
зобетона- Сегодня нас дер 
жат облицовочные пере
мычки БГУ-27 и нерит
мичная поставка раство
ра. Хорошо, что вчера во
дитель машины ошибся, 
и завез раствор на наш 
дом. А  то бы и сегодня 
сидели без работы.

Руководителя все обе
щают помочь. Но пока 
одни разговоры. Если бы 
не прораб наш А. Давы
дов, мы бы не вывели и 
эти четыре с небольшим 
этажа.

Снабжение у нас «в час 
по чайной ложке». И к 
сожалению, «самостроев- 
ские» дома стоят в мате
риальных сводках в по
следней графе, которую 
легче бывает вычеркнуть.

Мы работаем по аккорд 
но-премиальному наряду. 
В моей бригаде 31 чело
век. Профессиональных 
каменщиков двенадцать. 
Остальные прикомандиро
ванные со всех СМУ «За
водстроя».

Мы начали пятый, по
следний этаж. Если по- 
хорошему взяться, можно 
за 20 дней закончить «ко 
робку». Но это при нали
чии материалов. А  пока 
у нас нет силикатного 
кирпича и железобетона...

Эти два интервью даны в один день, 10 ноября. 
Как видно, у соседей и беды общие.

Сегодня, когда решается судьба стройки, внима
ние со стороны руководителей управлений особен
но важно и необходимо. «Тот не руководитель, кто 
не строит для своих рабочих жилье» — это стало 
незыблемым правилом Атоммаша. До конца года 
осталось полтора месяца. Думается, что и Н. Е. 
Шило, н М. И, Ефимов примут все необходимые 
меры, чтобы поддержать энтузиазм н желание лю
дей сдать свои дома в этом, юбилейном году.

На стенде промстроевского дома висят, как на 
главном пусковом объекте, цифры: «До сдачн дома 
осталось-..».

А  вот сколько осталось дней, решать тем, кто се
годня ведет строительство этих, таких нужных лю
дям, домов.

ДОБРЫЙ
ПРИМЕР

Вначале строительство  
д о м а  ав тотранспортного  
п ро изв одств енно го  объ
ед инения треста «Вол- 
го д о н с ю н е р го с  т р  о й» 
ш л о плохо. В ернее, ни
ка к . Теперь р а б о ту  авто
транспортников  ставят а 
п р и м ер . А  началось все 
с п р и каза . О бы чного  
п р и каза  о  со здан ии  ш та  
ба по  строительству ж и 
л ого  д о м а  для ш о ф еров  
стройки.

С его д ня  ш таб — это on e  
ративное и качеств ен
н о е  руков одство  строи
тельством св оего  дом а. 
Д важ ды  •  нед ел ю  соби
раю тся члены ш т а б *. 
Д в а ж д ы  в н е д ел ю  р а с 
писы ваются задания к а ж  
д о м у , участв ую щ ем у в 
строительстве д ом а .

З ад ани я  все рассчи
таны на два д н я  К о н т
роль строгий.

Н ед авн о  состоялось на 
д о м е  вы ездное заседа
ние п а р тко м а  с участи
ем  всех начальников ко 
лони. Н е  было высоких 
речей . А  состоялся пред  
м етны й и заи нтер есо 
ванный р а зго в о р  о  н у ж 
дах стройки.

С его д н я  и каж ды й  
день на п л о щ а д ку  при
ходят 10 водителей ав
том аш и н (по о д н о м у  от 
ка ж д о й  колонны ). В их 
обязанность входят зе м - 
гя н ы е работы , при ям ки .

К р о м е  того , на  объ
е к те  р а б о таю т м ехани
заторы  д о р о ж н о го  уча
стка объ единения и два  
м о н та ж н и к а , присланны е  
в 'п о м о щ ь  С М У -1 3  «Ж ил  
строя».

С таб и л и зи рую т р а б о 
ты на д о м е  и е ж е д н е в 
ны е к о р о тк и е  пл анерки . 
Улучш илась о р гани зац и я  
производства раб о т.

Больш ую  пом о щ ь  о к«  
зали в оскресники , на  
кото р ы е выходили поч
ти асе р а б о ч и е  объ еди
нения.

Н е д е л ю  н азад  был рас 
см о тр ен  гр аф и к работы  
на новый м еся ц . К  1 но 
ября на строительстве  
освоено  150 тысяч р у б 
лей. Э то  значит— завер
шены  работы  по уклад
к е  блоков  и п е р екр ы 
тию  цокол я, заканчивает  
ся кл ад ка  п ерво го  эта
ж а .

Д л я  тех, кто  вселится^ 
в этот дом , в ведена от
р а б о тка . Н о  к р о м е  то 
го, ад м инистрация сочла  
в о зм ож н ы м  для р а б о 
чих, активно участвую 
щ их в строительстве до  
ма, выделить е щ е  во
семь квартир.

Т ак что есть добры й  
п р и м ер .

Кто решит вопрос?
Если на всех само

строевских домах работа
ют люди, имеющие самое 
непосредственное отноше
ние к стройке, то на этом, 
самом последнем в микро
районе самостоевских до
мов, работают те, кто по
следний раз держал в ру
ках строительный инстру
мент, будучи бойцом сту
денческого строительного 
отряда. Заканчивают цо
коль и переходят к рабо
там на первом этаже сво
его будущего дома завод- 
чане.

Дом, который взялся 
строить завод Атоммаш 
собственными силами, 
сложный. Сложный и по 
конфигурации, и по тому, 
что серия новая, и труд
но с железобетонными 
деталями.

Сегодня здесь идут ра
боты в две смены. Идет 
укладка блоков в послед
нюю секцию фундамента. 
Представители всех цехов 
завода работают с энтузи
азмом. Знают —  дом ну
жен.

Но вместе с тем возни
кает у них множество во- 
просов, решения которых 
пока не видно.

— Нас волнует преж 
де всего, снабжение,— 
с этого начали свой 
рассказ начальник ре- 
монтно • строительно
го цеха П. Я. Дань- 
шин, старший инженер 
лаборатории числового 
и программного управ

ления Б. А. Кнрчев- 
ков, старший мастер 
цеха парогенераторов 
Г. М. Борисов. — Мы 
все готовы работать и 
в три смены, ■ во 12 
часов, но нас держат 
материалы и техника. 
Сегодня еще мы не 
знаем пока, где взять 
плиты перекрытий на 
шей 87 серии. Часто 
очень нас держит не 
хватка бетона, кирпи
ча, раствора.

Мы — инженерно-тех 
ническне работники. И 
вопрос обеспечения 
спецодеждой для пас 
также важен-

Еслн в цехе пароге
нераторов был решен 
этот вопрос, то все 
другие отделы не мо 
гут справиться с ним.

Далее, нас настора
живает н тот факт, что 
завком устранился от 
проблем нашего дома. 
Кто мы? Отработчнкн 
или просто рабочая си
ла на строительстве 
заводского дома?

С нами до сих пор 
не заключены договора 
н не определено, кто 
из нас за что работает. 
А ведь это тот самый 
двигатель в строитель 
стве жилья, без кото
рого сегодня невозмож 
но построить наш дом.

Мы понимаем, что 
строительство жилья в 
целом пока отстает от 
роста населения горо

да. Мы полны реши
мости построить наш 
дом. Но сегодня мы не 
видим и не слышим 
помощи ни от началь
ников цехов, ни оглом 
сомола завода.

Сложность строительств 
ва атоммашевского домаг 
заключается еще и в том, 
что все расчеты свои 
они ведут через СМУ 2 и 
СМУ-13 «Жилстроя» Ес
ли приходит машина с  
бетоном, то пока не разы 
щут мастера «Жилстроя* 
на соседних объектах, 
машина простаивает Час
тенько материалы, заве
зенные сюда. отсюда 
забираются на другие 
объекты, а в руках на
чальника участка остист* 
ся только бумажка рас по 
ряжение Так было и с 
фундаментными блоками, 
которые две недели назад 
взанмообразно вы вело 
СМУ-2 и до сих пор не 
вернуло их.

Сложностей на строи
тельстве дома много- И 
может статься, что за не
разрешенными мелкими, 
но очень важными вопро
сами, за невниманием к  
нуждам стройки со сто
роны руководителей и за 
вода, и стройки, пропадет 
тот энтузиазм, который 
сегодня подогревает лю
дей. И тогда уже ни * 
каких ударных темпа> на 
этом объекте говорить не 
придется

СЕГОДНЯ
*  НА ДОМЕ № 35 

ТРЕСТА «ВОЛГО
ДОНСК Э Н Е Р Г О- 
СТРОИ» ВОЗВОДИТ
СЯ ЧЕТВ Е Р Т Ы И 
ЭТАЖ.

А  СМП-550 ВЕДЕТ 
ОТДЕЛОЧНЫЕ РАБО 
ТЫ ВО ВСЕХ ПОДЪ
ЕЗДАХ ДОМА №  11 
И ОБЛИЦОВКУ ЗДА
НИЯ

А  НА ДОМЕ М 7 
«ЮЖСТАЛ Ь К О Н- 
СТРУКЦИИ» ИДЕТ 
КЛАДКА ЧЕТВЕРТО
ГО ЭТАЖА

*  НА ДОМЕ «ЮЖ- 
ПРОМВЕ Н Т ’ И Л Я -  
ЦИИ» ИДЕТ ЗАБИВ
КА ФУНДАМЕНТ. 
НЫХ СВАИ.

Пресс-центр — 
это  в а ж н о

НУЖНЫ
К У Р С Ы

Мы, электромонтаж
ники, сами строили дом. 
Когда начали —робость 
брала. Дом построить— 
это не шутка. В течение 
месяца мы осваивали 
многие профессии.

Но прмятнеЬ и полез
нее было бы научить 
нас предварительно ка
ким-то основам строи
тельного ремесла.

Вот ведь как на селе: 
живешь на селей—умей 
водить трактор. Так и 
на стройке.

Возможно, еще не 
один дом придется по
строить здесь. Вот и 
считаю я: нужны курсы, 
чтобы с большей поль
зой поработать на сво
ем же доме. Нужен 
строительный всеобуч 
Он поможет многим от
крыть, узнать и полю
бить стройку.

Как помог мне полю
бить профессию мон
тажника.

Ю . КА Щ ЕЕВ, 
э л е ктр о м о н та ж н и к.

Вдоль всей улицы Мор
ской, от улицы 30-летия 
Победы до путепровода, 
протянулись строитель
ные площадки самостроев 
ских домов- 

Светятся огни сварки, 
чинно передвигают стре
лы краны. И только в од 
ном месте трепещет на 
натру флаг. И по нему 
можно узнать объект уп
равления строительства 
механизированных работ. 
Ибо только здесь, развер 
нут пресс центр, говоря
щий о том. что всерьез 
отнеслись руководители 
УСМР к порученному де
лу.

На стендах: графики
соревнования. фамилии 
лучших по профессии, 
победители ежедневного 
социалистического сорев
нования, стенд «Комсо
мольского прожектора» н 
так далее.

В разговоре с бригади
ром комплексной брига
ды Н. И. Васильевым из

СМУ-7, как само собо ! 
разумевшееся, прозвуча
ло:

~-Вот вызовем соседей 
— трест «Волгодонскэнер- 
гострой» — на соревноеа 
ние и не уступим им...

На самостроевских до
мах это прозвучало впер
вые Впервые о соревно
вании здесь шел разго
вор как о резервах, неис
пользованных резервах 
времени, средств, чело
веческого умения.

И поэтому не удивил 
рассказ о партийном се- 
брании, посвященном это
му Дому, не показалось 
необычным желание, ка* 
можно быстрее построить 
часть дома и сдать ее под 
заселение-

На доске «Победитель 
социалистического сорев
нования» аккуратно ме
лом выведено «Бригад* 
плг>тников - бетонщиков 
Н И Васильева».

Пресс-центр несет свою 
вахту!

С АМОСТРОЕВСКИЕ дома. В развитии нашего го
рода они сыграли и играют огромную роль. Уже 

сейчас светятся окна в домах, построенных «Злектсе- 
южмонтажом», «Южстальконструнцией», « Ю ж т и о м -  
тажом», «Гидроспецстроем» и «СпецПромстроем. -На 
долю самостроевских домов в общем плане строитель
ства жилья приходится более шестидесяти тысяч n u t -  
ратных метров.

Сейчас готовятся к  сдаче д о м а  «Загодпое*. 
«Промстроя», СМП-550, второй— «Южстальионструк- 
ции» и управления малой механизации.

И в том, как каждый из нас отнесется и работе на 
самостроевских домах, зависит то, сколько ешг <св%>« 

•квартир получат волгодонцы в канун нового года.
I _____

П о л о са  подготовлена  нашим с п е ц и 
а л ь н ы м  ко р р е сп о н д е н то м  С . Н о л ч и н с ко й .
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• КАЖ Ц О М У С Т А Н К У  -  
ПАСПОРТ ЭФФЕКТИВНОСТИ

Рабочее время 
на строгом учете

Полезный почин рабочих Ростовского подшипнико
вого завода, где старшим мастером А. Ш апко, «Каждо
му станку —  паспорт эффективности» нашел широкое 
применение на заводе Атоммаш. С вводом в действие 
цехов и участков здесь начали внедрять специальные 
паспорта на каждый станок. С тех пор прошло девять 
месяцев. Что же практически дал этот паспорт?

Мы попросили мастеров Б. Ожогина и Б. Зуева из 
инструментального цеха, Ю. Чистякова и В. Поступин- 
скиго из цеха нестандартизированного оборудования 
поделиться своими мнениями по этому поводу.
— Почин «Каждому

станку — паспорт эф
фективности», — гово
рят мастера, — кроет в 
себе неограниченные ре
зервы и возможности.

Этот своеобразный пас
порт — подробный и кон
кретный план работы 
станка на пятилетку. А 
паспорт имеет еще и 
вкладыш, разграфленный 
по числам месяца. В нем 
рабочий ежедневно запи
сывает наименование из
готовленных изделий, ука 
зывает задание на смену, 
фактическое выполнение 
его. Но, пожалуй, самы.е 
ценные сведения в после
дующих графах. В них 
отмечаются причины про
стоя. Они подразделяют
ся ' конкретно: отсутствие 
деталей, отсутствие рабо 
чего, отсутствие инстру
мента, ремонт влектриче- 
ской части, ремонт меха
нической части, наладка, 
переналадка с одного раз
мера на другой. Потом 
подводится бвщий итог 
простоя, а в конце выво
дится коэффициент ис- 
иользования • станка.

Практически рабо
чий видит перед собой 
фотографию своего ра
бочего дня. Для него 
это большое дело, а 
для мастера тем бо
лее. Ему при подведе
нии итогов работы за 
смену, месяц, год не 
(надо долго искать дан
ные- Все оки есть в 
[паспорте и вкладышах. 
Они как профессио
нальная характеристи
ка станка н самого ра. 
бочего.

В паспорте вф ф ек -; 
тнвности заполняются | 

те ж е графы, но не за 
день, а за месяц. В j 
него вносятся отметки j 
о модернизации (за t 
счет рационализация, 
изобретательства, ре
комендаций НТО я 
ВОИР). Записываются 
вамечания администра
ции и рекомендации 
технических служб по 
соблюдению техноло

гии и техники безопас
ности. _ _

Г

I
Возьмем, к примеру, то

карно-винторезный станок 
«16 К .20»- При восьмича
совом рабочем дне станок 
по нормативам должен 
отработать 403 минуты 
из 480 неспосредственно 
ха изготовлении продук
ции. Семьдесят семь ми
нут дается рабочему на 
наладку станка, на заточ
ку режущего инструмен
та я  другое.

В конце смены станоч
ник по формуле опреде
ляет коэффициент ис
пользования станка. Если 
станок работал за смену 
403 минуты, то коэффи
циент его использования 
будет равен 100 про
центам. Если больше 403 
минут — соответственно 
повышается и коэффи
циент использования. 
Имея ежедневные показа
тели, рабочий может срав 
нить их, сделать для се
бя анализ, выявить при
чины излишних простоев 
и в дальнейшем устра
нить их.

Вот что говорит мастер 
Ю. ЧИСТЯКОВ:
— Рабочие, добившие 

ся наивысших показате. 
лей в повышении коэф. 
фициента использования 
станка по итогам рабо
ты за месяц, у нас в цехе 
и по заводу объявляются 
победителями соцсорев
нования. Мы Выпускаем 
по этому поводу «мол
нии», отмечаем на собра
ниях, ставим в пример 
другим. Используем, так 
сказать, моральный сти. 
мул. Црн атом.. никакой 
материальной заинтересо
ванности у станочника 
нет. Поэтому некоторые 
из них небрежно относят
ся к заполнению внлады- 
ша, а следовательно, и к 
оценке своей работы. 
Считаю, нам надо ввести 
материальное поощрение 
станочников. И не толь
ко их, но и мастеров в за
висимости от , коэффици
ента.

!астер 
ЗУЕВ

Необходимо глубоко 
и всесторонне заполнять 
паспорта. Надо найти ка
кую-то общую единицу 
учета. В инструменталь
ном цехе станки исполь
зуются в единичном про
изводстве. Станочник по 
нескольку раз за смену 
перестраивает станок, а 
это отнимает много вре
мени, снижает производи
тельность, появляется 
чувство неудовлетворен
ное™ собой. Отсюда, воз
можно, и случаи формаль 
ного заполнения паепор- 
та. Хорошее начинание 
теряет свой смысл.

Мастер 
Б. ОЖОГИН:
— У нас на заводе нет 

пока достаточно четкого 
положения о паспортах 
эффективности примени- 
тельного к различным 
условиям работы. Их со
стояние мало кого бес
покоит. Разве что загля
нет председатель комите
та профсоюза.

Оставлять все так, как 
есть сейчас, нам нельзя. 
Иначе хорошее начина
ние потеряет свою зна
чимость.

ВНЕДРЕНИЕ паспор
тов эффективности иа 
каждый станок требует к 
себе хорошо продуманной 
системы, постоянного вин 
мания я кропотливого 
труда,

А. АЛЕКСАНДРОВ, 
наш  внешт, корр .

ТВОИ ЛЮДИ, ВОЛГОДОНСК

Гроссмейстер своего дела
У фрезерного станка —  под

вижный, загорелый человек. Ко
роткая прическа густо припоро
шена серебром, стекла очков при
крывают глаза. На лице играет 
улыбка. Движения рук точны и 
уверенны.

Красиво и вдохновенно работает 
фрезеровщик. Дверцы тумбочки 
открыты. Иа полках аккуратно 
разложен инструмент. Возле стан 
ка, на рабочем столике и вокруг 
идеальная чистота.

...До того, как познакомиться 
со станочником, я побывал в ка
бинете начальника инструмен
тального цеха третьего корпуса 
Атоммаша Александра Васильеви
ча Ефимова.

—  У нас много хороших спе
циалистов, —  говорит он. —  
Анатолий Луценко— один из них. 
Гроссмейстер своего дела, если 
можно так сказать.

...В 1 9 4 2  году отец пятнадца- 
тилетнего Толи Луценко привел 
его в авиационную часть «И л о в » .

Кругом полыхала война. И. па
рень одел военную форму. В 
43-м принял присягу. Ему тогда 
еще не было и шестнадцати, а 
он уже был ефрейтором. Военные, 
аэродромы передвигались вслед ■ 
за наступающими частями. Еф
рейтор Анатолий Луценко рабо
тал у прожектора, водил автома
шину. Были и отличия, и награ

ды. Войну закончил в далекой 
австрийской столице —  Вене 
Но в родной Таганрог Анатолий 
Иванович Луценко возвратился 
только в 1 9 5 0  году.

—  Вырастил детей. Дочь за
муж отдал сына женил. —  гово
рит фрезеровщик,— Вот, пожалуй, 
и все.

Коротко и просто.
Если посмотреть трудовую  

книжку Анатолия Ивановича. то 
в ней одни благодарности. В его 
активе больше 2 0  рацпредложе
ний. На одном станке без ремон
та проработал 15 лет.

На Атоммаш А. И. Луценко 
прибыл по вызову, как специа
лист высокого  класса. За полгода 
работы в третьем корпусе не 
только подтвердил высокое про
фессиональное мастерство. Сде
лал, например, небольшое при
способление для сбора стружки. 
«М елочь»  на первый взгляд, а 
экономит время при уборке ра
бочего места. Ячейки для инст
румента, предложенные им, уже 
имеются и у других станочников.

Месяиа полтора назад за опыт
ным специалистом закрепили 
ученика. ‘

У такого мастера учиться, 
стажироваться —  большая честь. 
Бывший фронтовик, ветеран тру
да, более двадцати 'человек « п о 
ставил на ноги» ,  дал прекрасную

специальность, привил любовь к 
станку металлу. Двадцать семь 
лет проработал Лупсико на заво
де «П рибой».

—  Не могу без стачка. —  го
ворит фрезеровшик-раеючник. —  
Об Атоммаше в газетах читал, 
по телевизору смотрел. Посове
товался с желой и ... даешь Атом- 
м а т !

Ст начальника цеха А В Ефи
мова узпал. что намечено орга
низовать в коллективе изучение 
передового метода работы Пело 
В ТОМ, ЧГ0 СВОЙ C T5R 0K  А. И. 
Луценко приспособил к  таким 
операциям, которые не преду
смотрены техническими характе
ристиками И только увидев все 
это своими главами, станочники 
убеждаются не только в высоком 
искусстве фрезеровщика, но в *  
более широких возможностях 
оборудования. , д

Вот почему самые еложияе I  
ответственные, операции поруча
ют Лупсико. И он выполняет я *

'з ювелирной точностью. Обработ
ка деталей, быстрота, чистота я  
качество * »  безупрвчпн, 1 5 0 —  
2 0 0  процентов выработки— погто 
янный показатель работы масте
ра. i

А. КАПДБУХОВ, 
член норппста «ВП» 

на Атоммаше.

Глубокий 
след
В Волгодонской шко

ле № 8 в торжествен
ной обстановке про
шло партийно-комсо
мольское собрание на 
тему: «Мы — револю
ции наследники, мы — 
революции творцы».

Были приглашены 
ветераны труда, кото
рые пыне находятся на 
заслуженном отдыхе.

С докладом выступи
ла заместитель секре
таря партийной орга
низации Т. В* Отреш- 
ко.

Марина Боженова, 
выступившая в прени 
ях, подробно рассказа
ла о жизни класса, о 
выполнении социалн 
стических обязательств 
в честь 60-летия Вели
кого Октября. Павел 
Лец, ученик 9 класса, 
призвал всех комсо
мольцев учиться толь
ко на «хорошо».

Елена Григорова в 
своем выступления 
подчеркнула, что соцн 
алистическне обяза

тельства в честь 60-ле 
тия Великого Октября 
класс выполнил.

Ирина Цнкалова я 
другие выступавшие 
призвали всех комсо
мольцев школы и вто
рую четверть закон
чить успешно.

Затем слово было 
предоставлено ветера
ну войны. бывшему 
военруку П. А. Крю
кову. С большим вни
манием слушали ком
сомольцы его выступ
ление о пройденном 
пути.

Тепло было встрече
но и выступление ве 
терана труда В. И. Во 

| роннна-
Собрание, несомнен

н о , оставило яркий н 
глубокий след в душах 
ребят.

И. ЗАРАПИН, 
преподаватель 

трудового обучения 
школы K t  8.

Реконструкция
установки
Коллектив проектно

конструкторского отде
ла химзавода имени 
50-лгтии ВЛКСМ раз
работал проект рекон
струкции установки 
ректификация синтети 
ческих жирных кислот 
Л» 1. внедрение кото
рой позволит волго

донским химикам в бу
дущем увеличить объ
ем выпуска жирг;ых 
кислот с Государствен 
ным знаком качества.

В разработке нового 
проекта приняли не
посредственное уча

стие сотрудники конст
рукторского отдела за
вода С- Г. Сенькова, 
О. В. Гаевая и другие. 
Он предусматривает 
ряд принципиальных 
изменений и в устрой
стве установки, и в 
принципе ее работы.

Проект передан для 
производства. Работы 
по его осуществлению 
начаты. Они ведутся 
под руководством со
трудников отдела глав
ного механика, кото
рый возглавляет В. В. 
Попруга.

КАНДИДАТ а ЧЛЕНЫ КПСС В. А. ГАВРИЛОВ ВОЗ
ГЛАВЛЯЕТ ПЕРЕДОВОЕ ЗВЕНО ЫЛ*ПЛ2КСИОИ А.
ДЫ ЦЕХА ЛЕСОВИРЖИ ВЕСОПЕГЕВДЯОЧНВГО К0К6И. 
НАТА. ПЛАН ДВУХ ЛЕТ ЗДЕСЬ ВЫПОЛНЕН В СЕНТЯВ. 
РЕ И ГОДОВОЙ-В ОКТЯБРЕ.

НА СНИМКЕ) В, А, ГАВРИЛОВ. Фото В. Яшина.



ЦЕЛЬ -  

О Х Р А Н Ы

ЗДОРОВЬЯ]
ВОЛГОДОНСКИМ ГОР- I 

I ЗДРАВОТДЕЛОМ  РАЗ- 
ГРАБОТАН ПЛАН РАЗ
ВИ ТИ Я ЗДРАВООХРА- j  

[НЕНИЯ 'ГОРОДА НА 
| l  978— 1983 ГГ. В СВЕТЕ 

ПОСТАНОВЛЕНИЯ ЦК 
1КПСС И СОВЕТА МИ- I 
1НИСТРОВ СССР «О ME- I 
IpA X  ПО ДАЛЬНЕЙШЕ- 
|М У  УЛУЧШЕНИЮ НА- 
1РОДНОГО ЗДРАВООХ- I 
(РАНЕНИЯ».

•  К 1983 ГОДУ СТА-I 
1ЦИ0НАРНЫЕ ЛЕЧЕБ
Н Ы Е  УЧРЕЖДЕНИЯ ГО- 

РОДА БУДУТ НАСЧИТЫ
ВАТЬ ДО ТРЕХ ТЫСЯЧ|

|КО ЕК.

и ПОЛИКЛИНИ К и 
{СТАНУТ ПРИНИМАТЬ В 
1СМЕНУ ЧЕТЫРЕ С ПО

ЛОВИНОЙ тысячи 
вольных.

» с о о т в е т с т в е н н о !
■ВОЗРАСТЕТ КОЛИЧЕСТ
В О  ВРАЧЕЙ И СРЕД-1 
] НИХ МЕДИЦИНСНИХ 
( р а б о т н и к о в .

|  В ТЕЧЕНИЕ ПЯТИ 
I ЛЕТ В ВОЛГОДОНСКЕ I 
|БУДЕТ ПОСТРОЕНО:

три больницы,

шесть поликлиник,
четыре аптеки,

санэпидстанция,

станция скорой по- j 
мощи,

молочная кухня на 
10 тысяч порций,

три диспансера: проти]
! вотуберкулезный, дер-1 

|матовенерологический и 
[психоневрологический,

пионерские лагеря и |
|дачи на 2700 мест,

профилактории на 6 0 0 1 
[мест;

две санаторно-лесные | 
|шнолы на 660 мест.

I СЕЙЧАС В ГОРОДЕ 
|СТРОИТСЯ:

акушерский 
|на 120 коек 
Iчасти города,

родильный 
[на 130 коек,

больничный комплекс 
[на 250 коек,

поликлиника в новом 
[городе на 600 посеще
н и й  в день.

*  НАЧАТО ОСВОЕ
Н И Е  ПОЛИКЛИНИКИ В 
СТАРОЙ ЧАСТИ ГОРОДА 
НА 600 ПОСЕЩЕНИЙ 

IB  ДЕНЬ.

корпус 
в старой

комплекс

ВЫПУСК №> 10. НОЯБРЬ 19.77 ГОДА
— - ЯГ »̂-гдттг-- i'J

Вдов р о и »  еянр»яьвве«1 чаете работают а
тесном контакте. Содружество рентгеаологов ■ хи
рургов, например, намного повышает эффективность 
лечения, дает хорошие результаты. Без рентгеноло
гов хирургам не обойтись.

На снимке: сложный случай. Слева направо: 
рентгенолог С. С. УТИН, хирурги Т. М. А РШ АВ
СКАЯ и А. Н. ПЛУГИН, медсестра Л. И. МИРОШ- 
НИКОВА.

Фото В. Яшина-

Д О И
санитарного
просвещения

НЕДАВНО такой дом организо
ван в Волгодонске. Это самостоя
тельное медицинское учреждение, 
находящееся в ведении горздрав- 
огдела.

Сотрудники его будут занимать
ся организацией санитарно-просве
тительной работы в лечебных уч
реждениях, на предприятиях го
рода.

Будут созданы университеты 
здоровья, лекторские группы раз
личных направлений. На Дом са. 
янтарного просвещения будет так

же возложено распространение са- 
интарно-просветительной культу

ры, подготовка по санитарному 
минимуму работников коммуналь
ных предприятий, столовых, мага
зинов, детских учреждений.

Дом санитарного просвещения 
расположен пока во временном 
помещении. Через некоторое вре
мя ему выделят первый этаж но
вого жилого дома в юго-западном 
микрорайоне.

Е. МАГДЕНКО,
инструктор горздравотдела.

Готовимся 
к зиме
Состоялось очередное 

заседание постоянной 
комиссии по здравоох
ранению и социальному 
обеспечению Волгодон
ского городского Сове
та народных депутатов. 
Вела заседание заме
ститель председателя 
комиссии врач-педиатр 
Н. Н. Ефимова.

| Слушался вопрос о 
готовности медицин
ских учреждений и дет
ских яслей к работ® в 
зимних условиях.

Накануне заседания 
комиссия провела рей
ды по больницам, поли, 
клиникам, яслям. Было 
проверено состояние 
канализации. водоснаб- 
жение, наличие по
стельных принадлежно
стей..

Большинство учреж
дений признано подго
товленными к зиме. 
Замечания вызвало 
лишь состояние инфек 
ционной больницы, где 
обнаружены серьезные 
недостатки. Комиссия 
решает вопрос о шеф
стве над больницей с 
целью устранения эгих 
недостатков.

Т. ЦУКАНОВА,
инструктор

горисполкома.

«Скорая» слушает...
Надя Сухоконь нахо

дилась на очередном
ночном дежурстве на 
«скорой». На этот раз 
она была диспетчером: 
принимала вызовы, да
вала консультации по 
телефону, распределя
ла машины, распреде
ляла привезенных боль 
ных по отделениям. 
От того, насколько 
четки действия диспет
чера, зависит, будет 
ли скорой та помощь, 
которую мы привыкли 
так называть.

Есть люди, попавшие 
в медицину случайно. 
Хорошего от таких 
случайностей ждать не 
приходится — работа
ет человек с холодным 
сердцем, а в медицине 
это особенно заметно. 
Надя, пожалуй, тоже 
попала сюда в какой- 
то степени случайно. 
Но то была на ред
кость счастливая слу
чайность. Она вовсе не 
мечтала быть медиком. 
Поступала в политехни
ческий. Не поступила. 
Нужно было год где-то 
работать, и Надя уст
роилась в медико-сани
тарную часть одной из

шахт (родом Надя из
Новошахтинска). А 

там встретила челове
ка, которого будет 
помнить всю жизнь— 
старшую сестру Елену 
Герасимовну Бойченко. 
И через два месяца вы 
бор был сделан: Надя 
стала готовиться в ме
дицинское училище 
. На «скорой» фельд
шер Сухоконь недав
но: с лета этого года. 
А  первым ее рабочим 
местом был здравпункт 
на очистных.

Как работала там 
Надя? Не заглядывая 
в характеристику и не 
справляясь у руково
дителей, можно отве
тить: отлично, потому 
что до сих пор ее «по
допечные» считают ее 
своей, приходят поде
литься и бедой, и ра
достью и как самого 
дорогого гостя зовут 
на свадьбы и ново
селья.

А теперь Надя де
журит (чаще всего по 
ночам) на «скорой». 
Иногда ездит на вы
зовы, иногда — дис
петчером. На «скорой», 
считает Надя, нужно

постоянно учиться. 
Больше читать, боль
ше спрашивать у опыт
ных сестер. Слишком 
много изменений про
исходит в медицине 
ежедневно, отстанешь 

— трудно наверстать.
В конце октября у 

Нади появились и но
вые заботы, не менее 
важные, чем медицин
ские, Она избрана сек
ретарем комсомоль

ской организации гор- 
больницы. Организа
ция не маленькая — 
210 человек, постоян
но растущая, и сидеть 
без дела секретарю не 
приходится.

...Теперь уже далек 
тот первый день на 
«скорой», когда было 
немного страшно от со
знания ответственно

сти за чужую жизнь. 
Теперь к ответствен
ности прибавилась еще 
уверенность в себе.
«Скорая» слушает»,—  

ответит Надя в оче
редной раз и сделает 
все, чтобы «скорая» 
оправдала свое Hadua 
нне.

Г. СЛАВИНА.

Поблагодарите, пожалуйста,,,
,.. заведующего В. В. Моргуна 

и весь медперсонал травматоло
гического отделения горбольннцы.

31 декабря 1976 года я был 
сбит машиной и в тяжелом состо
янии доставлен в больницу. А те
перь я снова могу ходить, рабо
тать н радоваться жизни, возвра
щенной мне прекрасными вра
чами.

А. НОСКИН, 
житель Волгодонска.

...врача городской больницы 
Н. Н. Жогову, избавившую мою

жену от недуга.
Д. БУГАЕВ, 

старший инженер теплосети.
...эндокринолога Г- И. Костыле- 

ву за ее постоянную заботу о 
больных.

М. БАРДАКОВ, 
ветеран труда.

...детского врача Л. М. Никола
еву н врача грязелечебницы Т. К. 
Романенко за неоднократную по
мощь в борьбе с недугом нашего 
сына.

Семья ГРИНЬКОВЫХ.

Консультация врача  " "

КОВАРНОЕ
ЗАБОЛЕВАНИЕ

Пародонтоз поражает 
мягкие и костные опорные 
ткани зуба, разрушая их. 
В результате могут вы. 
пасть здоровые зубы.

Течение пародонтоза ко
варно. Начало его не соп
ровождается никакими 
симптомами или болями. 
Только специалист-стома
толог может распознать 
начальную стадию. Разви
ваясь, пародонтоз необра
тимо разрушает ткани, ок
ружающие зуб,, восстанов
ление которых становится 
невозможным. Клиниче
ские проявления пародон
тоза наблюдаются глав
ным образом у взрослых, 
но первые стадии могут 
наблюдаться у подрост
ков, даже у детей.

Какие же причины вы
зывают развитие пародон
тоза? Это в первую оче
редь нейрососудистые за 
болеванвя, атеросклероти. 
ческие изменения мелких 
сосудов, обеспечивающих 
кровоснабжение околозуб 
ных тканей. Предрасполо- 
женив к развитию паро
донтоза связывают также 

нарушением питания, 
вредными факторами 
внешней среды, некоторы
ми профессиональными 
вредностями, с наследст
венными особенностями, а 
также перенесенными об
щими заболеваниями. На
рушение гармональной си
стемы во время беремен
ности и климактерическо
го периода могут сопро
вождаться поражениями 
пародонта. Наконец пред 
полагают, что эмоциональ.

ныв стрессы способны 
сыграть роль предраспола 
тающего фактора.

Камие жалобы должны 
настораживать? Первые 
симптомы: запаос изо рта, 
кровоточивость десен при 
чистке зубов, зуд, отложе
ние зубного камня. На 
этой стадии процесс обра
тим, врач в состоянии по
мочь больному.

Без вмешательства вра
ча процесс прогрессирует: 
десны кровоточат при .тю. 
бом прикосновении, зубы 
расшатываются, между ни. 
ми появляются промежуг. 
ки. корни зубов обнажают
ся, появляется чувстви
тельность зубов ко всем 
раздражителям.

Воспалительный процесс 
распространяется все даль 
ше, периодически вызы
вая обострения, которые и 
заставляют обращаться за 
помощью к врачу.

Ежедневный уход за зу
бами, гигиена полости рта. 
регулярные осмотры у вяз 
ча-стоматолога — лучше» 
средство профилактики 
этого заболевания.

Лечить пародонтоз тя
жело и для врагаа, и для 
больного, особенно, когда 
патологический процесс 
зашел далеко. Но чем 
раньше начать лечение, 
тем легче будет добиться 
хороших результатов

Л КОНДАКОВА, 
врач-пародонтолог.
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